

## **Mesa Redonda**

Agricultura Familiar: Una alternativa para el fortalecimiento de la seguridad alimentaria

### **INNOVACIONES EN LA AGRICULTURA FAMILIAR: EXPERIENCIAS DE FONTAGRO**

**Hugo Li Pun, FONTAGRO**

Director Ejecutivo, FONTAGRO

América Latina y el Caribe (ALC) posee casi un tercio de la tierra arable y el agua fresca y seis de los ocho países mega diversos del mundo. Es la región que tiene mayor potencial para constituirse en la “despensa mundial” y ya contribuye significativamente a la seguridad alimentaria global, a pesar de su heterogeneidad. Por un lado el Cono Sur es un gran exportador de alimentos. Sin embargo, varios de los países Andinos, Centroamericanos y Caribeños confrontan desafíos importantes para la seguridad alimentaria, especialmente en zonas semiáridas y de laderas. Esta situación se exagera con el cambio climático. En general la agricultura familiar es la que mayores desafíos enfrenta. Existen unas 17 millones de unidades de agricultura familiar, que constituyen el 80% de las fincas, contribuyen con más del 40% de la producción agropecuaria y 64% del empleo rural y son claves para la seguridad alimentaria en la gran mayoría de los países de la región. Para su mejoramiento es necesario incrementar la inversión en infraestructura y servicios y promover su innovación. Desafortunadamente, la región no invierte lo suficiente para la generación de las tecnologías y conocimientos que son necesarios para promover la innovación en el campo. Por otro lado existen varios ejemplos de organizaciones que tienen como misión promover la innovación agropecuaria y especialmente en la agricultura familiar y de esta manera contribuir al aumento de la competitividad, la seguridad alimentaria y la protección de los recursos naturales. Una de ellas es FONTAGRO que fue creado en 1998 como un mecanismo sostenible para promover la investigación e innovación en la agricultura. Esta constituido con el aporte de 15 países y es patrocinado por el BID y el IICA. Actualmente cuenta con un capital cercano a los US\$100 millones y en su historia ha apoyado 100 proyectos e iniciativas regionales por un monto total de más de US\$83 millones. Una reciente evaluación externa concluyó que FONTAGRO es un modelo de innovación institucional y que la mayoría de sus resultados están siendo utilizados por los usuarios directos y/o han sido incorporados por los sistemas nacionales de investigación, contribuyendo también al fortalecimiento de capacidades. En su Plan de Mediano Plazo 2015-2020, se focaliza en la innovación en la agricultura familiar, y lo define como un mecanismo de cooperación entre sus miembros, no como un fondo tradicional y establece cuatro líneas estratégicas: a) innovación tecnológica, organizacional e institucional, b) adaptación y mitigación del cambio climático, c) intensificación sustentable y gestión de los recursos naturales y d) cadenas de valor y territorios competitivos. En la presentación se incluyen ejemplos de proyectos exitosos apoyados por FONTAGRO en arroz, papas, bananos y otros, así como de esfuerzos para documentar los casos exitosos y lecciones de éxitos en la innovación de la agricultura familiar en América Latina y el Caribe.

---